



## **IV CONFERÊNCIA MINISTERIAL DE DEFESA DAS AMÉRICAS**

**MANAUS - AMAZONAS - BRASIL 16 A 21 DE OUTUBRO DE 2000**

---

### **CONCLUSIONES**

#### **(TEMA – 1)**

Tema: **LA SEGURIDAD HEMISFÉRICA EN EL INICIO DEL SIGLO XXI**

El Grupo de Trabajo estuvo integrado por los Delegados de los siguientes países: Argentina, Brasil, Canadá, Chile, Colombia, Ecuador, Estados Unidos de América, Guayana, Jamaica, México, Panamá, Perú, San Cristóbal y Nevis, Trinidad y Tobago, Uruguay y Venezuela.

Le fue encargada la Coordinación del Grupo a la delegación de Chile.

En la sesión se presentaron cuatro ponencias.

#### **DESARROLLO DEL DEBATE**

##### **PRESENTACIÓN A CARGO DE LA OEA**

(Efectuada por el Presidente de la Comisión de Seguridad Hemisférica)

1. La presentación realizó un recuento histórico de las amenazas en el hemisferio luego de la Segunda Guerra Mundial y del fin de la Guerra Fría.
2. El concepto de seguridad ha ido cambiando y los países de la región han visto claramente la necesidad de estudiar los siguientes temas:
  - Identificar problemas y riesgos para la paz y la seguridad;
  - Estudiar los actuales instrumentos (TIAR y otros) así como la vigencia de instituciones como la Junta Interamericana de Defensa y conexas;
  - Informar sobre lo que ha venido haciendo la OEA en esta materia, en especial los mandatos emanados de la Cumbre de Santiago y de la Asamblea General de la OEA;
  - La necesidad de seguir avanzando con los trabajos de la Comisión de Seguridad Hemisférica para la preparación de la Conferencia Interamericana de Seguridad a fin de progresar en la discusión y consideración de los temas propuestos.
3. Se destacó la necesidad de que exista la más estrecha y fluida coordinación posible entre las Conferencias Ministeriales de Defensa de las Américas y la Comisión de Seguridad Hemisférica de la OEA.

El presidente de la Comisión de Seguridad Hemisférica de la OEA entregó al coordinador del Grupo de Trabajo un conjunto de documentos que reflejan los trabajos de la Organización en materia de Seguridad Hemisférica para que fueran distribuidos a los delegados.

La delegación de Canadá sugirió la conveniencia de que la coordinación aludida en el punto 3 se extienda a las Conferencias de Comandantes de los Ejércitos, Armadas y Fuerzas Aéreas de las Américas.



## **IV CONFERÊNCIA MINISTERIAL DE DEFESA DAS AMÉRICAS**

**MANAUS - AMAZONAS - BRASIL 16 A 21 DE OUTUBRO DE 2000**

---

### **Subtema A: EL ESCENARIO POLÍTICO-ESTRATÉGICO EN EL ÁMBITO MUNDIAL Y REGIONAL: NUEVAS AMENAZAS Y OPERACIONES DE PAZ**

País Relator: **Brasil**

1. Los actuales contextos mundiales y regionales están marcados por un escenario de incertidumbre que impone que la Defensa continúe mereciendo la atención de los gobiernos nacionales, prestándole importancia capital a la expresión militar para la sobrevivencia de los Estados como unidades independientes. En este contexto, la Defensa de la Soberanía Nacional continúa siendo la principal atribución de las Fuerzas Armadas, las que, sin embargo, según las realidades nacionales, podrán también desempeñar funciones subsidiarias en apoyo al desarrollo social y económico.
2. Entre las amenazas, el terrorismo, el narcotráfico y los delitos conexos, como la corrupción, el lavado de dinero, el tráfico de armas y el contrabando, por los graves daños que causan a las estructuras sociales, políticas y económicas, deben ser combatidas por todos los gobiernos, según el principio de la responsabilidad compartida entre los países productores, de tránsito y consumidores.
3. Entre las amenazas más significativas para la mayoría de los países americanos, están la volatilización de los capitales financieros, las barreras comerciales y el cercenamiento al desarrollo científico-tecnológico que, por sus orígenes exógenos, dificultan la acción gubernamental, debilitan los Estados y generan inestabilidades, representando serios riesgos a la paz en el continente.
4. La decisión de conducir eventuales operaciones de paz en el continente, además de ser el resultado de deliberaciones multilaterales y del consentimiento de las partes en conflicto, debe reposar sobre bases claras, debiendo el Consejo de Seguridad de las Naciones Unidas definir, sin lugar a dudas, los objetivos de la misión y los mandatos concedidos, considerando siempre los diferentes contextos estratégicos.

En el debate, a indicación de la delegación de Trinidad y Tobago planteó la conveniencia de considerar la proliferación de las armas de destrucción masiva como una amenaza.

### **Subtema B: CONCEPTO DE SEGURIDAD Y DEFENSA**

País Relator: **Argentina**

1. Es importante adecuar los conceptos de seguridad y defensa para construir un entendimiento doctrinario en el ámbito de los países del hemisferio.
2. Se busca una definición amplia de la seguridad hemisférica capaz de satisfacer las condicionantes propias de cada región, sin perder de vista el objetivo mayor de paz y desarrollo en el continente.
3. El cuadro de incertidumbres que enmarca el actual contexto internacional impone que la Defensa continúe siendo una prioridad de los gobiernos. En dicho cuadro, el



## **IV CONFERÊNCIA MINISTERIAL DE DEFESA DAS AMÉRICAS**

**MANAUS - AMAZONAS - BRASIL 16 A 21 DE OUTUBRO DE 2000**

---

instrumento militar continúa teniendo una importancia fundamental para la supervivencia de los Estados.

4. Es importante para los países estimular la formación de civiles en asuntos de Defensa, así como la integración entre civiles y militares en los debates de temas relacionados con la seguridad y a la defensa.
5. La seguridad y la defensa de cada país constituyen responsabilidades de la sociedad como un todo y no sólo de los militares.
6. La preocupación por la soberanía de los países fortalece la idea de crear mecanismos de cooperación para el mantenimiento de la paz y seguridad internacionales y hacer frente a las amenazas transnacionales y crisis humanitarias.

### **Subtema C: EL ACTUAL SISTEMA DE SEGURIDAD HEMISFÉRICA: EVALUACIÓN Y PERFECCIONAMIENTO**

**País Relator: Venezuela**

1. El cuadro actual que presenta cambios fundamentales en las relaciones de poder, afecta la percepción del escenario internacional e impone nuevas reflexiones respecto al nivel y la formulación de la estrategia de seguridad regional.
2. Deberán ser diseñadas nuevas estrategias con identidad propia, que visualicen el fortalecimiento de la disposición política para encontrar soluciones convergentes e integradas contra amenazas de cualquier naturaleza.
3. El nivel de seguridad hemisférica debe fortalecerse mediante contactos bilaterales y medidas de confianza mutua.
4. En la actual conyuntura existe la necesidad de fortalecer los organismos directamente relacionados con la defensa y la seguridad de las Américas.
5. El desarrollo económico, social y cultural de los países está indisolublemente ligado a la paz y a la seguridad regional.
6. La consideración de la seguridad como un fenómeno multidimensional que puede incluir, entre otros, aspectos políticos, militares, económicos, sociales y ambientales.

La delegación de Estados Unidos sugirió la necesidad de promover el desarrollo de consensos en la definición de amenazas nuevas y transnacionales, por medio de la Comisión de Seguridad Hemisférica de la OEA y otras medidas, como las consultas bilaterales y multilaterales.